

REQUERIMIENTOS DE COORDINACION INTERINSTITUCIONAL EN LA ATENCION PREHOSPITALARIA DE DESASTRES

**Dr. Nelson Raúl Morales Soto
Programa de Preparativos para
Emergencias y Desastres,
OPS/OMS**

EL CICLO ELEMENTAL DEL SOCORRO

La coordinación interinstitucional para la atención prehospitalaria de desastres debe darse antes que se inicie la respuesta.

En el modelo más elemental de socorros, el de la urgencia individual, la disponibilidad de un sistema de comunicación desde el foco del siniestro que de la alarma a la agencia, y un plan organizado de ésta para la atención en foco y movilización de la víctima, reducirá grandemente la mortalidad o las lesiones discapacitantes.

EL ESCENARIO DEL DESASTRE

En escenarios extensos y desordenados como son las zonas del impacto se requiere ampliar los mecanismos de coordinación. Entre las limitaciones más frecuentes para ello están la desorganización creada por el propio siniestro, la destrucción de las vías de acceso, la pérdida momentánea de medios de comunicación, la afluencia de gran cantidad de extraños, la limitada capacidad de las víctimas -funcionarios locales- para atender disposiciones y organizarse, la presión social y psicológica que significa trabajar en escenarios de crisis, entre otros.

ACTIVIDADES EN EL ESCENARIO

Son múltiples las tareas a desarrollarse en el escenario, las más destacables son: seguridad, búsqueda, extricación, socorros, suministros, transportes y comunicaciones, comando de operaciones. Cada una de ellas es una tarea especializada que ha sido desarrollada por agencias determinadas, pero lo crucial en el foco del siniestro es la labor de comando y coordinación. Si no se ha planificado antelada y cuidadosamente la disciplina de la cadena de mando el caos está asegurado.